



“MANUEL IRADIER”

VITORIA

ADHERIDA A LA F. E. M.

JUNIO DE 1952

III MARCHA REGULADA

Nuestra III Marcha ha constituido un éxito rotundo, definitivo. Esto, que, anunciado en público, significaría osada presunción, nos atrevemos a decirlo en familia, al oído de nuestros asociados, en estas hojitas volanderas donde la Sociedad va volcando sus afanes e inquietudes.

Sin jactancia, siempre ridícula y censurable, pero también sin falsa modestia, con el legítimo y noble orgullo del padre que ve crecer la obra de sus amores e ilusiones, la Comisión de Montaña puede sentirse satisfecha del resultado de sus trabajos en la organización de estas Marchas Reguladas.

La dirección impecable, cuidada en sus menores detalles; el recorrido escogido y atrayente, y la perfecta compenetración de todos nuestros elementos, hicieron posible esta halagüeña realidad.

Ahora bien, no debemos olvidar uno de los principales factores que intervinieron en tan lisonjero resultado. Nos referimos a la colaboración prestada por las Sociedades Montañeras «Goyena» y «Deportivo Vitoria», que, con su entusiasmo y animación, nos permitió alcanzar la elevada suma de cuarenta y dos patrullas inscritas en esta III Marcha.

A dichas Sociedades, a sus patrullas, a todos nuestros asociados que intervinieron tan eficazmente en la prueba, aparte de nuestro agradecimiento, les ratificamos nuestra promesa de seguir en la brecha con el mismo celo que hasta ahora, correspondiendo así a su confianza y cooperación.

Como prólogo de futuras pruebas de mayor envergadura, nuestros mocetes también han tenido su I Marcha Infantil. Fué una excursión suave, sin complicaciones, organizada únicamente para enseñarles que en el monte debemos saber administrar nuestras fuerzas, a fin de sacar el mayor provecho posible de tan sano deporte nutriendo del veloz caminar que nos fatiga y termina por hacernos odioso el montañismo, al suponer que es necesario un gran esfuerzo y dotes especiales para practicarlo. Al contrario, marchando sin apresuramientos, a paso normal, acompasado a las dificultades del terreno, podremos gozar en toda su amplitud de las variadas emociones que, en distintos órdenes, nos proporciona el excursionismo bien orientado.

Confiamos en que estas primeras lecciones no serán desatendidas por nuestros futuros montañeros, y que, perseverando en su afición, el día de mañana serán ellos los que nutran las patrullas que tomen parte en las Marchas Reguladas de tiempos venideros. Así sea.

Clasificación de la III Marcha Regulada:

1.º M. Saez N. Araitoarro	Excursionista	6.º J. A. López F. Davalillo	Excursionista
2.º J. Villate V. González	Goyena	7.º L. Las Heras A. Las Heras	Goyena
3.º J. Marijuán J. Muga	Vitoria	8.º D. García A. García	Excursionista
4.º B. Portilla F. López	Excursionista	9.º J. Arroniz J. Zubeldia	Vitoria
5.º A. Moreda R. Santos	Vitoria	10.º J. Sagasti J. Amédo	Goyena

Por Sociedades: 1.ª la Excursionista «Manuel Iradier»: 11 puntos; 2.ª el Club Deportivo Vitoria: 11

Episodios de la Batalla de Vitoria

LA «CORONELA» IBAIBARRIAGA

Anochece el 12 de Agosto de 1808, en una popular rebotica sietecallera. Su titular, el apreciadísimo farmacéutico bilbaíno, don José de Ibaibarrriaga, y su hijo, regresan a casa fatigados. En aquella jornada habían dado paz a la mano del almirez, pero, en cambio, se la habían pasado en pié de guerra, enviando píldoras de plomo a los franceses que cercaban la capital vizcaína. Junto a ellos, la madre y las dos hijas - Martina y Elena, de 19 y 12 años, ambas delgadas, morenas y bellas - comentan las bélicas incidencias del día. Pero un fuerte tumulto callejero interrumpe la plática: son los franceses que asaltan la botica. La familia Ibaibarrriaga ha sido denunciada y el invasor toma su venganza. Las dos hijas, atemorizadas, se refugian en el camarote; el resto de la familia intenta en vano defenderse. ...

A la madrugada del 13 de agosto, los tres cadáveres del boticario, de su esposa y de su hijo, pregonan al pueblo bilbaíno, conmovido, el sadismo de los asaltantes. (Años después se encontraron, en el fondo del pozo del patio-jardín de la casa, dos esqueletos humanos y unos botones de metal con el águila francesa....)

Martina, la hija mayor, jura, ante los cadáveres ensangrentados de sus padres y hermano, vengar el incalificable crimen....

Amanece el 14 de Junio de 1813, en el Cuartel General del lord-duque de Wellington. Los franceses han sido estrepitosamente derrotados en Vitoria el día anterior. Ingleses, portugueses y españoles se han batido heroicamente. Wellington, como jefe supremo de los aliados, hace comparecer ante él al general Longa, que mandaba la división española, y le felicita con entusiasmo. Pero le encarga que le presente a un bizarro coronel, a quien dice no ha perdido de vista en todo el combate, observando que se había comportado con singular arrojo en la encarnizada defensa de Gamarrá Mayor, posición que por tres veces fué conquistada por los aliados - en impresionantes luchas cuerpo a cuerpo - y otras tantas recuperadas por los franceses. Mas el general Longa respondió a Wellington: «El Coronel que deseais conocer y que tan singular valor ha demostrado al cargar en cabeza de su regimiento, es...el Coronel Martínez. Pero vuestro asombro, Sir,

subirá de punto al saber que el llamado Coronel Martínez es....¡una mujer.!

Ni el lord-duque ni los oficiales de su Estado Mayor daban crédito a esta afirmación del General Longa, por lo que fué preciso que éste les contase circunstancialmente cómo la joven Martina de Ibaibarrriaga había perdido en Bilbao a sus padres y hermano, cobardemente asesinados por los invasores napoleónicos cinco años atrás; cómo había jurado vengar el crimen, para lo cual ingresó como hombre en las filas defensoras de la Independencia y, debido a su heroísmo en diversas acciones de guerra, se le extendió, por la «Junta de las Provincias», el despacho de Capitán, bajo el nombre de D. Manuel Martínez, que es como por aquel tiempo acostumbraba Martina a firmar. Al frente de los hombres que de buena voluntad se sometieron a su mando, impidió con su arrojo y singular estrategia varias acciones del enemigo en «las montuosas comarcas de las provincias Vascongadas y en la de Burgos» - prosiguió contando Longa -, donde operó unida a Merino, Renovales y otros caudillos de la Independencia, con todos los cuales estableció y conservó esa «intimidad cariñosa que se adquiere entre compañeros de armas y peligros....» Pero su fama, lindante con la superchería, subió de punto en el cerco de Zaragoza, época en la que ya ostentaba el grado de Coronel. Sus hombres le admiraban respetuosamente, desconociendo, por supuesto, cuál era su verdadero sexo. Mas, en esta infausta ocasión, la superioridad de las tropas francesas mandadas por el General Girard, obligó al Coronel Martínez a retirarse con su partida y, cerca de Barbastro, fué derrotada, cayendo gravemente herida. Sin conocimiento, es trasladada Martina a una botica de Barbastro, donde el farmacéutico le practicó la primera cura. Pero...., fué preciso desnudarla y, por primera vez, se descubrió el misterio de su sexo. Por eso, al recobrar Martina el conocimiento y darse cuenta de lo ocurrido, acaso envalentonada por hallarse en una rebotica que le recordaría el botamen sietecalle-ro de su padre, ordenó enérgicamente (que para éso era un coronel de 24 años) que desalojasen la estancia en el acto y, encarándose con el farmacéutico, le dijo, colérica: «Si dice Vd. a alguno que soy mujer,

En esta parte de su narración estaba Longa cuando, oportunamente avisado por un ayudante de éste, llegó a presencia de Wellington un joven oficial español, de gallarda presencia, montado en un potro vigoroso.

-¡Ah, señoral, exclamó el lord-duque al verle, é inclinándose galante y estrechando entre sus manos las dos del «Coronel Martínez», sentenció: «Si tuviese Inglaterra dama tan ilustre, le recompensaría mucho mejor de lo que España lo hace».

- «Sir, - repuso Martina, no sñ alvarez, - peleo por la Independencia de mi Patria y sólo aspiro a la satisfacción de cumplir con tan hermoso deber.

Muy poco después de la Batalla de Vitoria, el «Coronel Martínez» se casaba con... un oficial que había tenido a sus órdenes,

Martina disfrutando de su categoría y sueldo, en calidad de retiro, hasta el 5 de junio de 1850 en que falleció, a los 61 años de edad, en Oña, de donde era natural su esposo.

Descendiente de éste, por vía materna, era el notable cronista R. Blanco Asenjo, que, en «Los Lunes del Imparcial» del 7 de Mayo de 1883, dedicaba un extenso artículo a este episodio.

Perico Galdos ha tenido la gentileza de facilitarme tan curioso trabajo, que yo me he complacido en resumir y dedicar a las bellas y simpáticas «montañeras» de Manuel Iradier, como homenaje a la mujer vasca, con lo cual añadimos el nombre señero de Martina Ibaibarriaga a los de otras... señoras que, como nuestra «varona» valdegoviesa y Catalina de Erauso (la monja-alférez), han hecho historia..., ocultando su sexo.

E.

MISCELANEA

EXCURSION AL VALLE DE ORDESA

Para últimos de agosto, o principios de septiembre, tenemos intención de organizar una excursión extraordinaria al famoso Parque Nacional de Ordesa. Los interesados en este viaje, pueden acudir a la reunión que tendrá lugar el día 19 del corriente mes de junio, a las nueve de la noche, en el domicilio social de la Comisión de Montaña.

CALENDARIO DE EXCURSIONES PARA EL MES DE JUNIO

DIA 1. - Excursión al Balcón de la Rioja, pudiendo ascender desde este lugar a cualquiera de las siguientes cumbres: San León (1.222 ms.); Alto de los Payos (1.190 ms.); Alicache (1.163 ms.); Cerraluncha (1.199 ms.); Alto de las Cocinas (1.185 ms.); Achabal (1.166 ms.). Todos ellos cercanos al puerto que atraviesa la Sierra de Cantabria a más de 1.100 metros de altitud. Visita a las famosas cuevas de San León.

La excursión se efectuará en autocar, saliendo de Vitoria a las 8 de la mañana.

Presupuesto: Señores socios. 20 ptas.; no socios, 25 pesetas.

DIA 15. - Fecha reservada a la Marcha Regulada organizada por el «Goyena», recomendando a todos nuestros asociados participen en ella a fin de dar el máximo auge posible a estas pruebas tan interesantes. Itinerarios y hojas de inscripción se facilitarán en nuestro domicilio social.

DIA 22. - Excursión en autocar a la Cruz del Castillo y Peña Recilla (Sierra de Cantabria). La excursión se dividirá en dos grupos: uno que ascenderá desde Pipaón, por Recilla, a la Cruz del Castillo, y otro que subirá directamente de Lagrán a la mencionada Cruz del Castillo, uniéndose todos en la cumbre, para descender a la hora de comer a cualquiera de los numerosos manantiales que fluyen en la ladera de la Sierra, cercanos a la villa de Lagrán.

Salida a las 7'30 horas de la mañana.

Presupuesto: Señores socios, 26 pesetas no socios, 30 pesetas.

ASCENSION AL PICO DEL FRAILE

No podemos menos de felicitar a nuestros montañeros, José L. Vitoria, Jaime Mz. de Alegría y Esteban Armentia, que el día 18 de mayo, efectuaron la escalada y lograron coronar la cima del gran monolito de la Sierra Salvada, conocido por Pico del Fraile o de Sopena. Nuestra cordial enhorabuena.

I MARCHA INFANTIL

El pasado domingo, 25 de mayo, se celebró, con gran éxito, la I MARCHA REGULADA INFANTIL, en la que participaron diez patrullas de «incipientes» montañeros. Por falta de espacio y premura de tiempo, no damos en este número la relación de finalistas, cuyos nombres citaremos en nuestro próximo Boletín.

ARMERIA

GRAN SURTIDO EN ARTICULOS
DE CAZA, PESCA Y SPORT

TELEFONOS: } Comercio 2746
 } Domicilio: 2865

Ramón Olasolo

POSTAS, 29 ————— VITORIA

MERCERIA - CALZADOS

«La Perla»

INDEPENDENCIA, 9

VITORIA

MERCERIA

SANTA MARIA

GRAN SURTIDO EN
LANAS Y ARTICULOS
PARA REGALOS

Cuchillería, 81
VITORIA

CARNICERIA DE
GANADO EQUINO

MAXIMO CAMARA

DESPACHO:
Carrería, 82
Teléfono 1755

Vitoria

HIJOS DE TEODORO DE

AGUIRRE

CARPINTERIA
EBANISTERIA
PERSIANAS

VITORIA

CONSTRUCCIONES

Francisco Cortázar

Vitoria

Productos

«LEA»

VITORIA

COMERCIOS que conceden descuento a nuestros asociados

Calzados «La Perla» - Independencia, 9

Mercería Santa María - Cuchillería, 81

Librería San Francisco - San Francisco, 16

Droguería-Perfumería Ibarra - Postas, 29

Gráficas Victoria - Dato, 47

Ramón Olasolo.-Postas, 29 (Artículos para deportes)

Fotografía Koch.-Gral Alava, 13 (Exclusivamente en trabajos para aficionados)

Relojería Orive - Postas, 39

Insp. Pujal - Carrería, 48 y 49. Vitoria